

澤 芳樹 (Yoshiki SAWA)

大阪大学大学院医学系研究科心臓血管外科 (Osaka University, Graduate School Medicine, Division of Cardiovascular Surgery)

---

最近、重症臓器不全治療の解決策として新しい再生型治療法の展開が不可欠と考えられる。特に、最近、遺伝治療学や幹細胞学研究が画期的に進歩し、各臓器における遺伝子治療や細胞移植は臓器機能を改善する事が報告され、その臨床応用が開始されている。

我々は心筋再生として最近自己筋芽細胞シートによる心筋再生に取り組んでいる。広範囲の心筋再生治療法を開発するため、温度感応性培養皿を用いて自己筋芽細胞シートを作成し、心筋症ハムスターの不全心に移植したところ、均一構造をとつて生着し、心機能の改善、生存率の向上がみられた。現在、自己骨格筋細胞によるシートの有効性を、豚心筋梗塞モデルおよび拡張型心筋症モデルである高速ペーシングによる犬心不全モデルを用いた前臨床試験で良好な結果を得たので、倫理委員会の承認を経て、DCMに対する臨床試験を開始し、第一例目は補助人工心臓の離脱するほどに、心機能が回復した。本研究は、Safety & Feasibility studyであって、結果次第で今後更なる展開も必要と考えている。一方、ungraftableでありながら局所的虚血を有するCABG症例に対しては、その部位への自己骨髓由来CD133陽性細胞による血管新生療法も、今後予定している。

さらに、より高い治療効果を目指した探求も進められつつあり、自己由来の多分化能細胞として、iPS細胞への期待が高まりつつある。奇形腫等の問題克服のハードルは高いものの、iPS細胞シートは直接電気的につながって心筋拍動を高めることも可能であり、心機能改善効果の最も高い再生治療法となりうることが期待される。

このように、重症臓器不全に対し、新たな外科治療戦略として、外科治療や臓器移植、人工臓器とともに、今後、遺伝子治療や細胞を用いた再生治療が新たな治療法として有効性が証明されていけば、外科領域における臓器不全に対する外科治療体系が確立されると考えている。